

Rapport annuel

2023-2024





Table des matières

MOT DE LA PRÉSIDENTE	3
PRIORITÉS 2023-2025 DU CA PROVINCIAL DE L'ACFA	5
PRIORITÉS AU NIVEAU FÉDÉRAL	6
PRIORITÉS AU NIVEAU PROVINCIAL	8
PRIORITÉS AU NIVEAU COMMUNAUTAIRE	10
PRIORITÉS AU NIVEAU DE L'ACFA	12
L'ÉQUIPE DE L'ACFA	14
LES FINANCES EN BREF	16
REMERCIEMENTS	17

Le présent rapport annuel fait état des activités réalisées par le Secrétariat provincial de l'ACFA entre le 1^{er} juillet 2023 et le 30 juin 2024. Pour connaître les réalisations des différentes ACFA régionales, consultez leurs rapports annuels.

CRÉDITS

MISE EN PAGE, DESIGN Creative Coco'Nuts

PHOTOS ACFA, sauf si indiqué autrement

Mot de la présidente

Nathalie Lachance



C'est avec une grande fierté et une profonde reconnaissance que je m'adresse à vous aujourd'hui en tant que présidente de notre association porte-parole de la francophonie albertaine. Bien que marquée par des défis, l'année écoulée a aussi connu certaines avancées significatives qui renforceront les services offerts à notre communauté.

Le CA provincial de l'ACFA a continué de travailler avec rigueur pour définir les priorités qui guideront nos actions. Ces priorités s'inscrivent dans une vision de continuité et d'innovation, en réponse aux besoins croissants de la francophonie albertaine et à l'évolution de notre environnement. Ensemble, nous avons mis l'accent sur l'équité, la diversité et l'inclusion, nous avons élaboré des stratégies visant à accroître la visibilité de l'ACFA et de la francophonie albertaine et nous avons poursuivi nos efforts pour assurer une gouvernance forte et une programmation diversifiée.

Un moment marquant de l'année a été le rassemblement d'un nombre record de participants et participantes lors du Forum communautaire, où nous avons amorcé les travaux d'élaboration du prochain plan de développement global de notre communauté. Nous avons adopté un plan stratégique pour le secteur des services sociaux et de la santé mentale ainsi que le rapport du 2e Sommet sur l'éducation postsecondaire de langue française en Alberta. De plus, nous avons étroitement collaboré avec les ACFA régionales pour moderniser notre structure organisationnelle, afin de mieux répondre aux besoins actuels et futurs, tout en maintenant des relations solides avec les chefs de file et autres leaders communautaires.

D'un point de vue politique, nous avons continué à travailler pour la pleine mise en œuvre de la Loi sur les langues officielles, et nous avons salué la nomination d'un ministre des Langues officielles franco-albertain. Nous avons intensifié nos efforts auprès de tous les partis politiques fédéraux afin d'assurer une meilleure connaissance de la francophonie albertaine. Nous avons également tissé des liens avec le nouveau gouvernement provincial et l'opposition officielle, et accueilli favorablement un plan d'action pour la mise en œuvre de la Politique en matière de francophonie, reflétant les priorités communautaires grâce à nos efforts concertés de représentation. Enfin, nous avons célébré une entente historique, accompagnée d'investissements sans précédent dans le secteur de la santé, priorité numéro un de la francophonie albertaine pour le développement des services en français.

Bien entendu, toutes ces réussites sont le fruit de l'engagement indéfectible de mes collègues administrateurs et administratrices du CA provincial, dont le dévouement et la passion sont essentiels à la réalisation de notre mission. Je tiens également à exprimer ma sincère gratitude envers l'équipe du Secrétariat provincial, dont le professionnalisme, la proactivité et l'ardeur au travail ont été déterminants pour faire avancer des dossiers prioritaires et offrir des services adaptés aux besoins de notre communauté. J'en profite également pour adresser mes remerciements à nos partenaires et bailleurs de fonds, tout en reconnaissant les contributions importantes de chacun et chacune à la vitalité de notre francophonie albertaine!

Je vous invite maintenant à parcourir ce rapport annuel, reflet de notre engagement collectif et des nombreuses initiatives que nous avons fièrement réalisées. Chaque page témoigne de notre volonté de bâtir une francophonie albertaine forte, inclusive et résiliente.

La présidente,

Nathalie Lachance

L'ACFA, organisme porte-parole politique, rallie les instances sociales en vue de promouvoir le projet de société de la francophonie albertaine, rassemble, concerte et mobilise la communauté, assure la protection des acquis, la vitalité et l'avancement des droits linguistiques de tous les locuteurs du français.



De gauche à droite: Gilbert Cantin, Adam Brown, Justine Fallu, Paylig Oltadjian, Nathalie Lachance, Virginie Dallaire (qui a dû démissionner pour des raisons professionnelles), Gabriel Risbud-Vincent et Anne-Marie Lizaire, à la suite de l'AGA 2023. Photo: Julie Vincent Photography. En médaillon: Guillaume Laroche et Georges Pigoué (qui s'est joint au CA provincial de l'ACFA en mars 2024).

Les priorités 2023-2025 du CA provincial de l'ACFA

Lors de l'Assemblée générale annuelle 2023, un nouveau CA provincial de l'ACFA a été dévoilé, reflétant le modèle de gouvernance récemment adopté par les membres. En novembre 2023, les administrateurs et administratrices ont discuté et identifié les dossiers prioritaires qu'ils souhaitent aborder durant leur mandat, dans l'intérêt de la francophonie albertaine.

Les priorités pour 2023-2025 sont :

- Assurer que le Campus Saint-Jean demeure un pilier d'excellence au service de la francophonie albertaine;
- Obtenir un financement adéquat pour l'ACFA, proportionnel à l'envergure de son mandat ;
- Poursuivre les stratégies politiques et gouvernementales amorcées aux niveaux fédéral et provincial;
- Continuer le travail pour améliorer la diversité, l'équité et l'inclusion au sein de la francophonie albertaine;
- Poursuivre la modernisation de l'ACFA et de ses politiques;
- Augmenter la visibilité et l'adhésion à l'ACFA, en prévision du Centenaire de 2026.

« En raison du travail inspirant de nos prédécesseurs, la francophonie albertaine est plus forte grâce à une Loi sur les langues officielles modernisée, un nouveau Plan d'action sur les langues officielles, de nouvelles données linguistiques et une Politique en matière de francophonie albertaine révisée; cependant, beaucoup de travail de mise en œuvre reste à faire. Nous avons été fortement impressionnés par le travail que le secrétariat provincial de l'ACFA a accompli au cours des dernières années et il est évident pour nous qu'il faut rapidement bonifier le financement de l'ACFA afin de renforcer notre équipe. Ce mandat 2023-2025 se veut donc dans la continuité afin d'assurer la pleine mise en œuvre des récents succès et des diverses initiatives en cours, mais aussi en préparation du Centenaire de l'ACFA, à venir en 2026.»

Nathalie Lachance, présidente de l'ACFA, le 22 novembre 2023



Dossiers prioritaires au niveau fédéral

Des règlements nécessaires pour mettre en œuvre la Loi sur les langues officielles modernisée

L'adoption de la Loi sur les langues officielles (LLO) modernisée en juin 2023 a été saluée comme une avancée majeure pour la protection du français au Canada, reconnaissant sa vulnérabilité et l'importance de mesures spécifiques. Le 28 septembre 2023, l'ACFA a participé à une réception à Ottawa pour souligner cette étape marquante.

Cependant, la mise en œuvre de la LLO dépend de l'adoption de plusieurs règlements qui définiront les obligations des institutions fédérales. En février 2024, l'ACFA a pris part à l'initiative Équipe Francophonie, coordonnée par la Fédération des communautés francophones et acadienne du Canada (FCFA), pour rappeler aux parlementaires l'urgence d'établir ces règlements.

L'ACFA a aussi pris part à divers processus de consultation, dont celui du Conseil du Trésor sur le règlement de la partie VII de la LLO, ainsi que deux consultations menées par le ministère du Patrimoine canadien : l'une portant sur le règlement encadrant l'usage du français dans les entreprises privées à charte fédérale, et l'autre sur le règlement relatif aux sanctions administratives pécuniaires imposées par le commissaire aux langues officielles. L'ACFA continuera de suivre attentivement l'évolution de cette mise en œuvre.

Nouveau ministre responsable des Langues officielles

Le 26 juillet 2023, dans le cadre d'un remaniement ministériel à Ottawa, l'ACFA a accueilli positivement la nomination du franco-albertain Randy Boissonnault comme ministre de l'Emploi, du Développement de la main-d'œuvre et des Langues officielles. Ce portefeuille revêt une grande importance pour la francophonie albertaine, particulièrement en ce qui concerne la mise en œuvre de la Loi sur les langues officielles modernisée et du Plan d'action sur les langues officielles, ainsi que les enjeux liés à l'immigration francophone et au renouvèlement de l'Entente Canada-Alberta sur les services en français.



Le 28 septembre 2023, à Ottawa, Isabelle Laurin, directrice générale de l'ACFA, Randy Boissonnault, ministre des Langues officielles, et Nathalie Lachance, administratrice de l'ACFA, ont participé à une réception célébrant l'adoption de la nouvelle Loi sur les langues officielles.

Des cibles et une politique fédérale en matière d'immigration francophone

En novembre 2023, l'ACFA a exprimé sa déception face aux nouvelles cibles d'immigration francophone annoncées par le gouvernement, fixées à 6 % pour 2024. Cette cible représente à peine la moitié de ce que la FCFA et son réseau demandaient pour remettre la francophonie sur la voie de la croissance démographique. Cette situation est d'autant plus désolante que le gouvernement s'est engagé à rétablir le poids démographique des francophones à ce qu'il était en 1971. Malgré cette déception, l'ACFA a accueilli favorablement, en janvier 2024, la nouvelle politique fédérale en matière d'immigration francophone présentée par le ministre Marc Miller. Cette politique introduit des mécanismes importants, dont la création d'un programme d'immigration économique francophone et des mesures visant à renforcer les services d'établissement en français pour les nouveaux arrivants. Toutefois, les lacunes dans les échéanciers pour rétablir le poids démographique des francophones continuent de poser des défis majeurs pour la francophonie canadienne.

Financement des garderies en français : une victoire pour la francophonie

En mars 2024, l'ACFA a célébré une victoire importante avec l'adoption d'un amendement clé au projet de loi C-35 sur les services de garde à l'enfance. Cet amendement garantit un financement à long terme pour les garderies en milieu francophone minoritaire, une mesure cruciale pour assurer l'accès à des services de garde en français. Cet accomplissement est le fruit des efforts de la Commission nationale des parents francophones (CNPF), de la FCFA, et de leurs membres respectifs, dont l'ACFA, qui a soutenu cette initiative en encourageant une campagne de lettres aux députés. Cet amendement aura un impact positif sur l'avenir des jeunes enfants francophones en Alberta et ailleurs au Canada.



Le 6 mars 2024, lors d'une conférence de presse organisée par le ministre Randy Boissonnault, Nathalie Lachance, présidente de l'ACFA, a pris la parole. Le ministre annonçait des investissements du Plan d'action sur les langues officielles 2023-2028 visant à soutenir la francophonie albertaine.



Le 23 janvier 2024, sur invitation de Heather McPherson, députée d'Edmonton-Strathcona, Nathalie Lachance, présidente de l'ACFA, et Isabelle Laurin, directrice générale, ont rencontré les députés Niki Ashton et Alexandre Boulerice, présents à Edmonton pour la convention de leur parti.



Le 25 avril 2024, Nathalie Lachance, présidente de l'ACFA, et Amy Vachon-Chabot, directrice générale adjointe, ont rencontré Garnett Genuis, député de Sherwood Park—Fort Saskatchewan, pour discuter des enjeux de la francophonie albertaine.

Rencontres politiques

À l'approche des prochaines élections fédérales, l'ACFA a intensifié ses efforts pour renforcer ses relations avec les élus fédéraux en Alberta. Au cours de l'année, plusieurs rencontres stratégiques ont été organisées avec des députés fédéraux albertains, afin de les sensibiliser aux enjeux prioritaires de la francophonie albertaine, tels que le financement des services en français, l'immigration francophone, et la mise en œuvre de la LLO modernisée. Ces rencontres visent à établir un dialogue continu avec les élus fédéraux pour s'assurer que les intérêts et les besoins de la communauté francophone en Alberta sont bien compris et pris en compte dans les décisions politiques. L'ACFA continuera de militer activement pour ces enjeux cruciaux dans le cadre de la prochaine campagne électorale.

17 Rencontres politiques

179 Lettres envoyées

Dossiers prioritaires au niveau provincial

Une relation établie avec un nouveau gouvernement et opposition officielle

À la suite des élections provinciales du 29 mai 2023, l'ACFA a entrepris une série de rencontres fructueuses pour aborder des enjeux prioritaires et établir des relations solides avec les nouveaux élus et élues. Le 24 août 2023, l'ACFA a rencontré pour la première fois l'honorable Tanya Fir, ministre des Arts, de la Culture et de la Condition féminine et responsable du Secrétariat francophone. Le 30 août 2023, l'ACFA a également rencontré l'honorable Nate Glubish, l'un des deux ministres francophones au sein du cabinet, suite à sa nomination au nouveau poste de Liaison du gouvernement avec la communauté francophone.

L'ACFA et les organismes chefs de file et porteurs de dossiers ont été conviés à une table ronde organisée par la ministre Tanya Fir le 16 janvier 2024. Cet échange a permis de mettre en lumière les réussites et les principaux enjeux liés à la mise en œuvre de la Politique en matière de francophonie. Tous les organismes se sont exprimés d'une voix unie pour présenter les priorités inscrites dans le Plan d'action de la francophonie albertaine 2023-2028. Les discussions se sont poursuivies durant le Mois de la francophonie albertaine grâce à la quatrième édition d'Équipe FRAB, qui a permis à l'ACFA et six organismes chefs de file de mener 12 rencontres politiques avec des membres du gouvernement et de l'opposition officielle.



Le 7 mai 2024 au Café Bicyclette, Nathalie Lachance, présidente de l'ACFA, a pris la parole lors de la conférence de presse organisée par le gouvernement de l'Alberta pour le dévoilement du Plan d'action 2024-2028 de la Politique en matière de francophonie. Elle était accompagnée de François Eudes, coprésident du Conseil consultatif de l'Alberta en matière de francophonie, ainsi que de la ministre Tanya Fir.

Mise en œuvre de la Politique en matière de francophonie : un engagement renforcé et aligné sur les priorités communautaires

L'ACFA a poursuivi ses démarches auprès des gouvernements de l'Alberta et du Canada pour que la province obtienne sa juste part du financement alloué dans le cadre de l'*Entente Canada-Alberta sur les services en français*, soutenant ainsi la mise en œuvre de la Politique en matière de francophonie. Lors des consultations publiques pour le budget 2024 de la province, l'ACFA a présenté un mémoire au ministère des Finances le 19 janvier 2024, réaffirmant sa demande d'augmentation du financement prévu dans cette entente. L'ACFA a accueilli positivement l'annonce d'un financement additionnel de 3M\$ dans le budget provincial, destiné à améliorer l'offre de services en français.

Le 7 mai 2024, le gouvernement de l'Alberta a dévoilé le *Plan d'action 2024-2028 de la Politique en matière de francophonie*, marquant le troisième plan d'action depuis l'adoption de la Politique en 2017. Ce nouveau plan d'action met l'accent sur l'élaboration de services et 75% des initiatives proposés sont directement liées aux actions jugées prioritaires par la communauté et articulées dans le Plan d'action de la francophonie 2023-2028. Ce succès remarquable résulte d'une collaboration stratégique entre l'ACFA et les organismes chefs de file et porteurs de dossiers depuis le dévoilement du document en 2022, visant à sensibiliser les décideurs politiques quant aux priorités communautaires.



Le 6 mars 2024, Nathalie Lachance, présidente de l'ACFA, et Isabelle Laurin, directrice générale, ont rencontré Marie Renaud, porte-parole de l'opposition officielle en matière d'Enjeux francophones, dans le cadre de l'initiative Équipe FRAR



Pour une deuxième année consécutive, l'ACFA a collaboré avec le bureau du Président de l'Assemblée législative, l'honorable Nathan Cooper, afin d'organiser une célébration marquant la Journée internationale de la francophonie le 20 mars 2024. Photo : Assemblée législative de l'Alberta.

Des services de santé en français, un dossier prioritaire à l'avant-plan

Lors des consultations menant à l'élaboration du Plan d'action de la francophonie albertaine, l'ACFA a clairement entendu qu'améliorer l'accès à des services de santé en français était la priorité numéro un pour les Albertains et Albertaines d'expression française, peu importe le profil sociodémographique. L'ACFA a redoublé d'efforts pour sécuriser des financements en vue de faire avancer ce dossier de manière significative.

Grâce à un financement de Santé Canada et de la Société santé en français, l'ACFA a entamé un projet d'étude en santé visant à mener des consultations dans 28 communautés francophones d'ici 2027. L'ACFA et le Réseau santé Alberta ont aussi finalisé une entente

historique de 5,4M\$ avec le ministère de la Santé, dans le cadre de l'accord bilatéral en santé entre les gouvernements de l'Alberta et du Canada. Ce financement a permis l'embauche d'une ressource humaine à l'ACFA, chargée de la liaison avec le gouvernement et du suivi pour la création d'un comité multipartite de santé en français.



Le 19 juin 2024, la directrice générale de l'ACFA, Isabelle Laurin, accompagnée de Paul Denis, directeur général du Réseau santé Alberta, et Kim Simmonds, sous-ministre adjointe, a procédé à la signature symbolique d'une entente entre l'ACFA, le Réseau santé Alberta et le ministère de la Santé.

D'autres avancées en justice, éducation, sports et immigration

En plus des succès réalisés dans le secteur de la santé, le travail de démarchage mené par l'ACFA, ainsi que par des organismes chefs de file et porteurs de dossiers, a abouti à d'importantes annonces en lien avec les actions priorisées dans le Plan d'action de la francophonie albertaine 2023-2028 :

- La création d'un comité multipartite sur le continuum de l'éducation francophone.
- Un changement aux règles successorales, éliminant l'obligation de traduire les testaments du français à l'anglais depuis le 1^{er} janvier 2024.
- L'annonce de huit projets d'infrastructure pour des écoles francophones de chaque conseil scolaire, inclus dans le budget provincial 2024.

- L'inclusion des perspectives francophones dans l'ensemble du curriculum d'études sociales pour le primaire.
- L'intégration de la Fédération du sport francophone de l'Alberta dans le réseau des organismes sportifs, avec l'obtention d'un financement opérationnel.
- Une collaboration fructueuse avec des hauts fonctionnaires dans le cadre du comité multipartite en immigration francophone et du comité mixte conjoint en justice.

21
Rencontres politiques

143 Lettres envoyées

Dossiers prioritaires au niveau communautaire



L'éducation postsecondaire

Pour alimenter la réflexion sur l'éducation postsecondaire en Alberta, l'ACFA a accueilli un représentant de l'Association des collèges et universités de la francophonie canadienne (ACUFC) lors de son Congrès annuel. Ce représentant a présenté les principales recommandations des États généraux sur le postsecondaire en contexte francophone minoritaire, tenus en 2021-2022, qui ont rassemblé 1 400 participants, ainsi que les principes directeurs pour leur mise en œuvre.

En collaboration avec le Campus Saint-Jean, l'ACFA a coorganisé le 2e Sommet sur l'éducation postsecondaire de langue française en Alberta, en lien avec les États généraux, qui s'est déroulé à Edmonton du 18 au 20 avril 2024. Lors de la Journée de réflexion communautaire, le 20 avril, une centaine de personnes ont pris part aux discussions qui se sont concentrées sur trois thématiques principales: 1) l'offre de programmes collégiaux et universitaires, incluant la formation continue, 2) l'expérience étudiante, et 3) la promotion, le recrutement et les barrières à l'accès. Un rapport détaillant les réflexions et les consensus de cette journée a été adopté par le CA provincial de l'ACFA le 15 juin 2024, et servira à orienter les prochaines étapes de l'ACFA dans ce domaine.

Par ailleurs, l'ACFA travaille actuellement sur deux campagnes promotionnelles complémentaires : l'une visant à sensibiliser les élèves du secondaire aux études postsecondaires en français ou dans des programmes bilingues, et l'autre destinée à encourager les diplômé.e.s des programmes francophones et bilingues à envisager des carrières faisant place à la langue française.

Enfin, le recours judiciaire intenté par l'ACFA contre le gouvernement de l'Alberta et l'Université de l'Alberta, en lien avec le financement du Campus Saint-Jean, se poursuit. L'ACFA est désormais représentée par Me Nicolas Rouleau dans ce dossier.

Services sociaux et santé mentale en français

Guidé par l'ACFA et KPMG, un comité de travail composé de 23 partenaires communautaires a été formé et s'est rencontré à de nombreuses reprises afin de jeter les bases du plan stratégique pour le secteur. Un second forum communautaire a eu lieu le 18 avril 2024 à Edmonton, réunissant une trentaine d'intervenants et d'intervenantes communautaires. Cet événement a permis d'examiner et de peaufiner les éléments du plan stratégique et d'identifier les partenaires clés nécessaires à la mise en œuvre des différentes actions proposées. Le Plan stratégique pour le secteur des services sociaux et de santé mentale a été finalisé et adopté par le CA provincial de l'ACFA le 15 juin 2024. Grâce à ce plan, la francophonie albertaine s'est dotée d'une vision structurante et de cinq objectifs stratégiques pour l'avancement de ce secteur au cours des cinq prochaines années. L'ACFA est perçue comme un leader dans la coordination de la mise en œuvre de ce plan, en collaboration avec un comité de partenaires clés.

L'ACFA a également entamé des discussions à l'échelle nationale afin de forger des partenariats dans ces domaines. Elle a participé à deux événements au Québec en mai 2024 : Mobilisation Franco 2024 à Montréal, et le 20° Congrès de l'Association québécoise pour la réadaptation psychosociale (AQRP) à Lévis, grâce au soutien du Secrétariat du Québec aux relations canadiennes.



Encore cette année, l'engagement était palpable lors du second Forum sur les services sociaux et de santé mentale en français, tenu le 18 avril 2024 à Edmonton. Une trentaine de participant.e.s dévoué.e.s se sont réunis pour peaufiner le Plan stratégique de ce secteur essentiel.



Le Forum communautaire a permis de rassembler des francophones représentant toute la diversité et la richesse de la francophonie albertaine, témoignant du travail colossal de mobilisation communautaire réalisé en amont.

Forum communautaire : En route vers un nouveau plan de développement global

L'ACFA a mandaté PGF Consultants pour soutenir l'élaboration du prochain Plan de développement global (PDG). Le 4 mai 2024, l'ACFA a organisé un Forum communautaire marquant le lancement des travaux pour la rédaction du PDG. Cet événement a rassemblé 130 leaders communautaires de l'Alberta, une augmentation de près de 45 % par rapport aux années précédentes. La forte participation et le niveau de satisfaction élevé démontrent l'importance de ce rassemblement. Une activité pré-Forum, organisée en partenariat avec la Fédération de la jeunesse canadienne-française (FJCF), a permis d'entendre les perspectives des jeunes sur l'avenir de la francophonie.

L'immigration francophone

L'ACFA a maintenu son engagement aux tables de discussion provinciales et nationales, tout en soutenant les nouveaux arrivants par des ateliers et une présence à divers événements

Service de planification stratégique

Grâce à un partenariat avec Parallèle Alberta, neuf organismes ont bénéficié de services professionnels en planification stratégique pour mieux aligner leurs actions avec le PDG et accroître leur succès auprès des bailleurs de fonds.

Inclusion: Des initiatives porteuses

Pour renforcer les liens avec les peuples autochtones et promouvoir la réconciliation, l'ACFA a organisé des sessions virtuelles avec Nathalie Kermoal et Bernadette lahtail., assisté à la Cérémonie en hommage à Louis Riel et poursuivi des échanges avec la Faculty of Native Studies de l'Université de l'Alberta pour traduire certaines ressources. Lors de la Semaine nationale de l'immigration francophone 2023, l'ACFA a organisé un panel virtuel sur l'antiracisme et la diversité. En juin 2024, l'ACFA a collaboré avec le Comité FrancoQueer de l'Ouest pour l'organisation d'une cérémonie et diffusé une campagne sur l'usage des pronoms en français.



À l'invitation de Metis Nation of Alberta, la présidente de l'ACFA, Nathalie Lachance, a pris la parole lors de la Cérémonie commémorative en l'honneur de Louis Riel.



Le 26 janvier 2024, Nathalie Lachance, présidente de l'ACFA, et Colin Champagne, gestionnaire du développement communautaire, ont rencontré le professeur Laurier Gareau lors de l'événement « Faculty of Native Studies - Food, Storytelling and Connection ».



En novembre 2023, l'ACFA a diffusé une série de capsules vidéo humoristiques et émouvantes sur les réseaux sociaux, afin de déconstruire des mythes entourant la francophonie albertaine et sensibiliser le public à l'importance de l'inclusion.

Dossiers prioritaires au niveau de l'ACFA

Modernisation de l'ACFA: Vers une organisation adaptée aux défis contemporains

Le travail de modernisation de la structure de l'ACFA a progressé de manière significative. À l'automne 2023, le consultant Frédéric Dupré a mené des entretiens individuels avec chaque conseil d'administration régional ainsi qu'avec le CA provincial de l'ACFA. Ces entretiens avaient pour but de valider les quatre objectifs de la modernisation et de mieux comprendre la volonté des parties prenantes de collaborer pour les atteindre.

Le 20 janvier 2024, une journée de travail à Edmonton a permis de présenter une synthèse des intérêts et préoccupations exprimés lors des entretiens. Cette rencontre a également offert l'opportunité de discuter, en sous-groupes, des quatre champs d'engagement identifiés. À la suite de cette journée, un comité de rédaction a été constitué afin de formaliser les avancées.

Ce comité a élaboré plusieurs documents essentiels, dont des règlements encadrant les relations entre l'ACFA provinciale et les ACFA régionales, ainsi qu'un protocole de mitigation et de résolution des conflits relatifs à l'application de ces règlements. Il est souhaité que ces documents soient inclus dans une nouvelle Annexe 7 aux Statuts et règlements de l'ACFA.



Des représentants et des représentantes de toutes les régions étaient présents lors de la journée de travail du 20 janvier 2024.

Objectifs de la modernisation

- Soutenir le développement continu des communautés franco-albertaines et l'accès à des services en français en Alberta;
- Avoir une meilleure capacité de gestion des risques ;
- Accroître l'efficience opérationnelle générale de la structure actuelle ;
- Renforcer la capacité d'adaptation aux besoins actuels et émergents de la population.

Nécessité d'un financement accru pour l'organisme porte-parole de la francophonie albertaine

À la suite d'une analyse approfondie, l'ACFA a relevé des iniquités entre les provinces dans la distribution des fonds octroyés par le ministère du Patrimoine canadien à travers ses Programmes d'appui aux langues officielles. Ces inégalités compromettent la capacité de l'ACFA à jouer pleinement son rôle d'organisme porteparole de la francophonie albertaine, à l'instar de ses homologues dans d'autres provinces, et à mettre en œuvre efficacement l'Entente de collaboration signée avec le ministère. Cela freine aussi le développement et l'expansion de l'offre de services en français en Alberta. Ainsi, l'ACFA et, plus généralement, la francophonie albertaine ne semble pas recevoir leur juste part des financements alloués. Pour pallier ce manque, l'ACFA a intensifié ses efforts de représentation et soumis un nombre croissant de demandes de financement au cours de la dernière année, afin de pouvoir remplir adéquatement son mandat.

Développements à venir pour la boutique de l'ACFA

Dans une perspective d'accroître la visibilité de l'ACFA et de la francophonie albertaine et grâce au soutien financier du Fonds de développement économique francophone de l'Ouest, l'ACFA a pu embaucher une coordonnatrice de projets dédiée à sa boutique en ligne. Plusieurs initiatives ont déjà été réalisées pour optimiser la boutique et améliorer son accessibilité:

- · Une analyse complète de la performance actuelle et des besoins de la boutique.
- La réalisation de deux sondages pour mieux comprendre les attentes des client.e.s et de la population générale, incluant des rencontres avec des enseignant.e.s.
- · Des améliorations techniques pour faciliter la navigation et enrichir les fiches des produits.
- · La mise en place d'une version bilingue, accessible aux utilisateurs anglophones et francophones.
- L'élaboration d'un plan d'affaires et d'un plan marketing pour guider son développement et accroître sa visibilité.

De plus, de nouveaux articles feront très prochainement leur entrée sur le site, enrichissant ainsi l'offre et répondant mieux aux besoins de la clientèle.

Communications

Forte présence sur les réseaux sociaux



4621 abonnés (+97 sur l'année), 346 publications, portée annuelle de 149 197



3544 abonnés (+122 sur l'année), 599 publications, portée annuelle de 160 230



778 abonnés

(+235 sur l'année)



1134 abonnés (+84 sur l'année), 322 publications, Mention J'aime annuelle 3074



1545 abonnés

Taux d'ouverture +50% sur la dernière année.

Une couverture médiatique ici et ailleurs

21 Communiqués

11 Déclarations de la présidence

1 lettre ouverte

60 Entrevues accordées

Une présence partout en province et au pays

+80 Participation à plus de 80 événements et activités communautaires en virtuel et en présentiel

27 Allocutions prononcées



Le 20 mars 2024, Nathalie Lachance, présidente de l'ACFA, participe à un panel intitulé « Est-ce possible d'être meneur/meneuse francophone dans un monde anglophone ? » au Campus Saint-Jean.



Le 9 mars 2024, Nathalie Lachance, Guillaume Laroche et Georges Pigoué de l'ACFA participent à un événement pour souligner la Journée internationale des droits des femmes à Calgary, en compagnie de la ministre Tanya Fir et d'Évelyne Kemajou, directrice générale du Portail de l'Immigrant Association.



Le 21 juin 2024, l'équipe du secrétariat provincial a profité de la Journée nationale des peuples autochtones pour s'imprégner de l'histoire des peuples autochtones de l'Ouest canadien en visitant l'exposition permanente du musée Royal de l'Alberta regroupant des milliers d'artéfacts.

L'équipe de l'ACFA

Les décideurs et les décideuses

Voici les membres du conseil d'administration provincial de l'ACFA en date du 1er octobre 2024.



Nathalie Lachance Présidente



Guillaume Laroche Vice-président



Adam Brown Trésorier



Gilbert Cantin Administrateur



Justine Fallu Administratrice



Anne-Marie Lizaire Administratrice



Paylig Oltadjian Administratrice



Georges Pigoué Administrateur



Gabriel Risbud-Vincent Administrateur



Isabelle LaurinDirectrice
générale

Sincères remerciements

L'ACFA tient à remercier les personnes qui nous ont quittées au cours de la dernière année. Merci pour votre contribution à l'avancement de la francophonie albertaine.

- Pierre G. Asselin
- · Lesley Doell
- Mohammed Kammouss
- Lalia Sheria Mpunga

- · Virginie Dallaire
- Claudie-Anne Lampron
- · Caroline Magnan
- · Ali Rachid

L'équipe de l'ACFA

Le personnel

Voici les membres du personnel du secrétariat provincial de l'ACFA en date du 1er octobre 2024.



Isabelle LaurinDirectrice générale



Amy Vachon-Chabot Directrice générale adjointe et Directrice des stratégies gouvernementales



Soukaina Amine Gestionnaire aux affaires publiques



Sandra Boudreault Gestionnaire des finances



Gabriel BoutrosCoordonnateur projet d'étude en
santé



Colin ChampagneGestionnaire du
développement
communautaire



Anne-Marie Duchesneau Préposée à l'administration



Farah En Nabbagui Coordonnatrice de projet - boutique et visibilité



Diane Fournier Adjointe aux affaires publiques



Mathew Goncalves Analyste politique



Claire LeFebvre Coordonnatrice des affaires régionales



Josée Levesque Service de paie (contractuelle)



Anny NtwariCoordonnatrice du
projet ACCENT



Gabriela SotoAnalyste politique
et agente de liaison
- secteur santé



Gunj Zorigt Adjointe à la direction générale

Sincères remerciements

L'ACFA tient à remercier les personnes qui nous ont quittées au cours de la dernière année. Merci pour votre contribution à l'avancement de la francophonie albertaine.

- Sabrina Bernier
- Robin Fancey (stagiaire)
- William Cox (stagiaire)

Les finances en bref

Sommaire de notre situation financière au 30 juin 2024

		ACFA		Le Franco
ACTIF				
Encaisse et dépôt à terme	\$	738,399	\$	140,768
Comptes à recevoir		419,372		13,462
Autres actifs		70,180		4,368
Participation dans la filiale		48,366		-
Immobilisations		10,224		93,603
		1,286,541		252,201
PASSIF				
Comptes à payer	\$	166,642	\$	26,959
Revenus et apports reportés		204,475		176,876
Dette à long terme				
		371,117		203,835
ACTIF NET / CAPITAUX PROPRES	\$	915,424	\$	48,366
	\$	1,286,541	\$	252,201
	Ÿ	1,200,011	Ÿ	
		ACFA		Le Franco
PRODUITS	_	1105 701	_	470 /75
Subventions et dons	\$	1,195,721	\$	178,675
Fondation de l'ACFA		573,320		-
Ventes et services		145,668		167,783
Autres revenus		37,305		32,344
		1,952,014		378,802
CHARGES				
Salaires et bénéfices	\$	889,030	\$	159,523
Achats et coûts directs		-		35,456
Contrats de service		587,716		50,080
Loyer et bureau		168,946		16,320
Dépenses d'opérations		302,918		36,294
Charge d'amortissement		5,700		33,493
		1,954,310		331,166
CHARGES AVANT AUTRES POSTES /	Ś	-2 296	Ś	47.636
CHARGES AVANT AUTRES POSTES /	\$	-2,296	\$	47,636
CHARGES AVANT AUTRES POSTES / BÉNÉFICE NET AVANT AUTRES POSTES	\$	-2,296	\$	47,636
CHARGES AVANT AUTRES POSTES / BÉNÉFICE NET AVANT AUTRES POSTES	\$	-2,296 47,636	\$	47,636
EXCÉDENT DES PRODUITS SUR LES CHARGES AVANT AUTRES POSTES / BÉNÉFICE NET AVANT AUTRES POSTES AUTRES POSTES Quote-part du résultat net du Franco EXCÉDENT DES PRODUITS SUR LES				47,636



AU GOUVERNEMENT DU CANADA

Pour son soutien indispensable au développement de la communauté francophone de l'Alberta, en particulier par le biais du ministère du Patrimoine canadien. Votre engagement continu est inestimable. Merci!

AU GOUVERNEMENT DE L'ALBERTA

Pour la mise en œuvre de la Politique en matière de francophonie et la collaboration fructueuse avec le Secrétariat francophone. Votre appui est essentiel à notre progrès. Merci!

AU GOUVERNEMENT DU QUÉBEC

Grâce au Secrétariat du Québec aux relations canadiennes (SQRC), vous enrichissez notre communauté avec votre expertise et renforcez la visibilité des francophones de l'Alberta au Québec. Merci!

AUX AUTRES MINISTÈRES

Pour leur appui généreux à nos divers projets, tant au niveau fédéral que provincial. Votre contribution fait une différence. Merci!

À NOS PARTENAIRES **COMMUNAUTAIRES ET PHILANTHROPIQUES**

Qui partagent notre vision d'un monde plus juste et équitable et soutiennent l'innovation avec enthousiasme. Merci!

AUX ORGANISMES NATIONAUX ET À NOS HOMOLOGUES

Notamment la Fédération des communautés francophones et acadienne du Canada (FCFA), dont nous sommes fiers membres et avec qui nous élaborons des stratégies communes pour renforcer et promouvoir la francophonie canadienne. Merci!

AUX ACFA RÉGIONALES

Qui font partie intégrante de notre grande famille et assurent la vitalité francophone partout en province. Votre dévouement est notre force. Merci!

AUX ORGANISMES ET INSTITUTIONS

Qui permettent à notre communauté de s'épanouir dans toutes les sphères d'activités. Votre soutien est crucial. Merci!

À NOS PARTENAIRES **DU MILIEU SCOLAIRE**

Qui cultivent l'amour de la langue française et des cultures francophones chez nos jeunes et sont nos alliés fidèles dans de nombreuses initiatives. Merci I

AUX MÉDIAS FRANCOPHONES

Qui couvrent nos événements et projets avec passion, et y participent activement à notre rayonnement. Merci!

À NOS PARTENAIRES **DE LA MAJORITÉ**

Notamment Canadian Parents for French - Alberta Branch, avec qui nous collaborons étroitement sur plusieurs projets. Votre partenariat est précieux. Merci!

À NOS MEMBRES ET AUX AMI.E.S DE LA FRAB

Enfin. l'ACFA tient à remercier chaleureusement l'ensemble de ses membres pour leur engagement déterminant au fil des ans. Depuis 1926, votre appui indéfectible et votre intérêt constant nous permettent d'être toujours au service de la francophonie albertaine.

Enfin, merci à tous ceux et celles qui ont la francophonie à cœur et qui, d'une facon ou d'une autre, la font vivre chaque jour. Vous êtes notre raison d'être et notre source d'inspiration!







Secrétariat provincial de l'ACFA

La Cité francophone 8627 rue Marie-Anne-Gaboury Pavillon II, Bureau 303 Edmonton, Alberta T6C 3N1 T 780 466-1680

> www.acfa.ab.ca acfa@acfa.ab.ca











Suivez-nous : acfaab